

Article 31 du Règlement

• (1410)

LA VIOLENCE FAITE AUX FEMMES

Mme Mary Clancy (Halifax): Monsieur le Président, 60 p. 100 des 969 femmes assassinées entre 1974 et 1990 en Ontario ont été tuées par leur conjoint. C'est ce que nous a appris l'étude publiée récemment sur les femmes victimes de proches en Ontario.

Chose ironique, le rapport en question montre que les maisons d'hébergement créées pour protéger et sauver la vie des femmes sauvent également la vie de certains hommes. En effet, il y a une corrélation entre l'augmentation du nombre de maisons de ce genre depuis 1981 et une diminution du nombre d'hommes tués par leurs conjointes. Étant donné que les femmes victimes de sévices ont maintenant un endroit où aller, elles n'ont plus recours à la violence.

Le nombre de femmes tuées par leur conjoint demeure toujours aussi élevé, cependant. En Ontario, les femmes autochtones ont six fois plus de chances d'être tuées par leur conjoint que les autres Canadiennes.

Le rapport précise que le système judiciaire ne protège toujours pas les femmes. Les ordonnances de bonne conduite, les injonctions et autres mesures sont tout à fait inefficaces et continueront de l'être sans les protocoles policiers voulus et la procédure judiciaire nécessaire.

Nous devons continuer d'appuyer les maisons d'hébergement, et il faut porter à l'attention de la population la question des mauvais traitements et des meurtres. Nous devons sensibiliser tous les Canadiens et plus particulièrement les autorités compétentes.

* * *

BILLY BISHOP

M. Bill Kempling (Burlington): Monsieur le Président, il y a 75 ans aujourd'hui, Billy Bishop s'envolait pour conquérir un autre titre de gloire. Il a effectué à lui seul un raid sur un aérodrome allemand situé 12 milles derrière les lignes ennemies en France. Ce raid célèbre devait lui valoir la Croix de Victoria.

Notre meilleur pilote de la Première Guerre mondiale a dû affronter quatre avions ennemis pendant son raid. Il en a abattu trois et a vidé le chargeur de sa mitrailleuse dans le quatrième avant de réussir à s'enfuir.

Billy Bishop n'avait que 24 ans lorsqu'il reçut des mains de George V, au Palais de Buckingham, la Croix de Victoria, la plus haute décoration du Commonwealth

pour bravoure. Il fut décoré en même temps de la Croix militaire et de l'Ordre du service distingué.

Cet homme d'Owen Sound n'était qu'un des nombreux Canadiens qui firent honneur au *Royal Flying Corps* et prouvèrent aux généraux bornés que la machine volante moderne avait un rôle à jouer dans la guerre.

En fait, à la fin de la guerre, plus de la moitié des vingt meilleurs pilotes du *Royal Flying Corps* venaient du Canada.

Les Canadiens de la trempe de Billy Bishop étaient nés pour les grands espaces aériens et étaient idéalement faits pour relever les défis des combats aériens. N'oublions jamais le talent et la bravoure des jeunes hommes qui ont conquis de nouveaux horizons.

* * *

LA VIOLENCE FAITE AUX FEMMES

M. Ross Harvey (Edmonton-Est): Monsieur le Président, un comité d'action sur la violence faite aux femmes a révélé des statistiques épouvantables hier, qui montrent qu'entre 1974 et 1990, au moins 61 p. 100, voire jusqu'à 78 p. 100 des femmes tuées en Ontario l'ont été par l'homme avec qui elles vivaient.

Il est horriblement macabre de penser qu'en Ontario, comme dans le reste du pays sans doute, le moyen le plus sûr, selon les statistiques, de mourir d'une mort violente pour une femme est de vivre avec un homme.

Voilà qui a de quoi nous alarmer profondément au sujet de la culture macho et de la violence masculine dans notre société. Les questions que cela soulève sont effrayantes, car la vie d'une centaine de femmes au moins cette année, l'année prochaine, l'année suivante et les années subséquentes va dépendre des réponses qui vont y être apportées.

Il faut donc absolument, pour commencer, accroître le financement des refuges pour femmes et de l'aide post-crise, sensibiliser la police et l'appareil judiciaire et faire de la prévention sur la violence dans les écoles. Cette guerre non déclarée contre les femmes que les hommes prétendent aimer doit cesser.

* * *

LA SANTÉ ET L'ENVIRONNEMENT

M. Murray W. Dorin (Edmonton-Nord-Ouest): Monsieur le Président, vous connaissez bien la grande préoccupation des Canadiens pour leur environnement. Ce qui les inquiète le plus, à ce propos, c'est leur santé et celle de leur famille.